
急症室迫爆 降溫雪上霜
多間公院輪候勢更長 傳院舍欠人手送長者就醫「安老」

香港文匯報訊（記者 文森）本港正值流感高峰期，加上

近日氣溫急速下降，市民對公立醫院醫療服務的需求有所

增加，多間醫院的急症室昨日早上均迫滿求診市民，威爾

斯親王醫院及伊利沙伯醫院的輪候時間更一度長逾8小時，

而全港公立醫院內科住院病床的平均使用率更達105%。對

於每逢長假期前後公立醫院的病床例必爆滿的現象，香港

病人政策連線主席林志釉透露，曾聽聞有安老院舍於長假

期間會將病情輕微的長者送到醫院，以紓緩職員放假造成

人手不足的問題。他認為如果傳聞屬實，相關安老院舍有

濫用公營醫療服務之嫌。
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12月28日公院使用情況
醫院

東區尤德夫人 344 76 98%
那打素醫院
律敦治及鄧肇堅醫院 191 47 107%

瑪麗醫院 340 89 103%

廣華醫院 298 52 95%

伊利沙伯醫院 489 126 116%

將軍澳醫院 281 56 118%

基督教聯合醫院 429 81 120%

明愛醫院 343 64 113%

北大嶼山醫院 274 – –

瑪嘉烈醫院 322 87 100%

仁濟醫院 335 71 98%

雅麗氏何妙齡 336 41 90%
那打素醫院
北區醫院 238 52 98%

威爾斯親王醫院 396 73 98%

博愛醫院 298 37 111%

天水圍醫院 330 – –

屯門醫院 431 72 109%

醫管局公立急症醫院 5675 1024 105%

註：北大嶼山醫院及天水圍醫院暫不設急症及內科住院服務

資料來源：醫院管理局 整理：香港文匯報記者 文森
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香港文匯報訊（記者 陳珈琋）無論貨
不對辦、逾期不交貨甚或對服務不滿，一
旦消費者與店方交涉不果，便可向消費者
委員會投訴。完成翻新工程的消委會尖沙
咀服務中心，將於明天起投入服務。服務
中心地下大堂設3個獨立接見投訴的櫃
位，以及自助取票輪候系統。消委會主席
黃玉山相信中心啟用後，可以方便遊客及
本地消費者尋求協助。
黃玉山、消委會副主席陳家殷、消委會
總幹事黃鳳嫺及一眾委員昨日出席尖沙咀
服務中心的啟用儀式。
黃玉山致辭時指出，翻新工程意義重
大，體現了消委會與時並進，不斷優化對
市民、消費者的服務外，亦標誌着消委會
的工作揭開新一頁。

他相信，憑藉中心優越的地理位置及更
完備的設施，讓遊客以至本地消費者一旦
遇到消費糾紛，亦可更便捷地尋求消委會
的協助。
即將退任主席一職，他表示過去6年的
工作有挑戰性及意義，形容消委會做了不
少工作並取得不錯的成績。
消委會服務中心前身為消費者諮詢中

心，於2001年落成，樓高3層，主要肩負
公眾教育的功能。由於中心17年來未有修
葺，樓宇設施和裝備均日漸殘舊，有需要
翻新設施以應付日常運作。
消委會經詳細研究，決定將諮詢中心整

合為消費者服務中心，加強處理投訴和消
費者諮詢的功能，相關工程於今年中展
開，耗資700萬元。

服務中心面積約4,500平方呎，翻新後
處理投訴及諮詢的面積增加，大堂設3個
獨立接見投訴的櫃位，中心並增設有兩間
獨立的會議室，可用作調解消費糾紛之
用，同時保障消費者的私隱。

取票輪候方便無預約消費者
中心並增設自助取票輪候系統，方便未

有預約的消費者。
至於大樓的一樓及二樓亦屬投訴部，處

理投訴及諮詢的後勤工作，包括接聽投訴
熱線、處理投訴，整座大樓容納約30多名
職員。
消費者同時可在服務中心內閱讀《選

擇》月刊、消委會報告，並可透過平板電
腦瀏覽消委會其他消費資訊。
消委會透露，位於北角的諮詢中心及辦

公室明年首季亦會開始翻新工程，預計明
年內可以順利啟用。

香港文匯報訊（記者 何西）為了
解內地醫療服務的最新發展，青年民
建聯主席顏汶羽、副主席胡綽謙等一
行20人昨日到訪香港大學深圳醫院，
並與醫院管理層交流。「青民」建議
當局能讓香港比較優質的醫院在內地
主要城市建設合營醫院，又建議研究
方法讓居內地港人以當地居民收費水
平享受公營醫院基本醫療服務。
在參觀醫院各部門後，顏汶羽表
示，青民一直推動港人內地求診享

「國民待遇」，並建議特區政府參考
香港大學深圳醫院的模式，讓香港比
較優質的醫院在內地主要城市建設合
營醫院，如採用港式管理，由內地與
香港雙方醫療專家組成團隊，共同為
內地居民及定居內地的香港居民提供
優質醫療服務。
他續說，目前香港居民在內地部分

醫院就醫，須繳付較貴的費用，建議
內地有關部門研究以適當方式，讓居
於廣東省內的港人，可以當地居民收

費水平享受公營醫院基本醫療服務。
據介紹，香港大學深圳醫院是深圳

市政府全額投資、並引進香港大學現
代化管理模式的大型綜合性公立醫
院。醫院於2012年7月1日起運營，
逐步引進國際一流的先進醫院管理經
驗和醫療技術，為市民提供優質醫療
服務。
同時，醫院設立國際醫療中心，提

供具有國際先進水平的高端醫療服
務。

香港文匯報訊（記者 文森）內地非洲豬
瘟疫情持續，鄰近本港的廣東省亦發現3
宗。漁農自然護理署署長梁肇輝昨日出席
活動後承認，本港持續有爆發非洲豬瘟的
風險，政府會加強防疫措施，惟本港有超
過九成活豬供應來自內地，為顧及本港市
民需要，港府需穩定活豬供應，因此現時
不會暫停進口內地活豬。
梁肇輝說，風險是持續存在的，香港
90%多的活豬，都是由內地進口，要穩定
活豬供應，這個會影響七百多萬市民，所
以只要防疫措施做得足，應該繼續維持活
豬供應。
本地豬農建議把內地豬及本地豬分開至

不同屠場屠宰，梁肇輝表示，署方認同做
法可減低交叉感染的機會，在9月時已研
究這項做法是否可行，考慮上水屠房負責
內地活豬，荃灣屠房負責本地豬，但由於
涉及不同持份者現時操作安排的轉變，所
以需要時間去進一步磋商。

他並指，一旦本地爆發非洲豬瘟，需要銷毀活
豬，署方亦會按市價賠償豬農，但不同豬種的賠償
金額就仍待落實。
但有業界人士指，現時荃灣屠房的收入只能維持

營運成本，如果只處理本地豬，經營將會很困難。
香港豬肉行總商會理事長許偉堅表示，「荃灣屠

房現時平均每日只屠宰450隻豬，如果只得250隻
豬，如何營運下去？屠宰是按隻收費的，屠宰的隻
數少，收入就會少，如何抵消營運成本？」政府表
示會繼續跟不同持份者磋商。為應對疫情，豬農業
界提出加裝密封車斗，以密封或半密封式運豬。
梁肇輝指，有關的建議非常好，因可減少飼料等
廢物漏出路面，減低病毒傳播機會，署方已向食環
署反映並積極跟進。受內地非洲豬瘟疫情影響，暫
時已有20個註冊養殖場停止活豬供港，漁護署強
調，只要做足防疫措施，目前毋須全面禁止內地活
豬輸港。

青民倡港人內地求診享「國民待遇」

消委會尖咀中心 3獨立櫃位供求助
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全港多間醫院的急症昨日早上均
迫滿求診市民，據醫院管理局

昨日早上8時45分的公佈，18間提
供急症室服務的醫院中，有5間的
輪候時間均超過6小時，當中包括
聯合醫院、瑪嘉烈醫院、將軍澳醫
院、威爾斯親王醫院及伊利沙伯醫
院，其中威爾斯親王醫院及伊利沙

伯醫院的輪候時間更超過8小時。

咳嗽預咗等7句鐘
各間公立醫院急症室的輪候時間

在下午均回落，香港文匯報記者昨
日下午到廣華醫院視察，急症室內
的屏幕當時雖然顯示輪候時間為兩
小時，但因咳嗽而到醫院求診的許

小姐估計自己要等7小時才可以見
醫生，「我已經等了兩小時，估計
要再等多5小時，咳嗽已經持續了
1個月，向私家醫生求診後病情一
直未有好轉，所以才到醫院求診，
希望作更詳細檢查。」
王先生因為車禍令頸部受傷，由
救護車送到廣華醫院治理，他指急
症室在長假期前後多人是預料之中，
形容急症室內昨日已經不算多人，但
他等了2.5小時仍未獲醫生治理。他
指本港天氣開始轉涼，流感可能變
得活躍，擔心長時間留在急症室內會
被傳染，會選擇在急症室門外等候，
待差不多到自己時再來。

聯院使用率120％ 冠絕全港
另外，據醫院管理局的最新數

字，全港公立醫院的內科住院病床
佔用率在昨日午夜時的使用率雖然
已經較之前幾日下跌，但仍達
105%，超出負荷，當中聯合醫院的
使用率更達120%，冠絕全港公立

醫院。
公立醫院近日使用率持續高企除

了因為長假期間有不少私家醫生放
假及天氣突然轉冷外，亦有可能與
安老院舍人手安排有關，林志釉表
示，曾聽聞有院舍在長假期間會將
部分長者送到醫院，以應對長假期
間較多職員放假造成的人手不足問
題，但有關傳聞很難證實。
林志釉認為，如果有關傳聞屬

實，相關安老院舍有濫用公營醫療
服務之嫌，建議醫管局統計長假期
等服務高峰期間有多少到急症室求
診的長者本身住在安老院舍，而醫
生亦可留意入院長者的臨床情況。
不過，林志釉強調公立醫院是社

會的安全網，認為政府及醫管局必
須加強應對措施，例如加強預防流
感工作，從源頭減少服務需求，並
同時為市民提供更多醫療服務資
訊，令有需要市民知道哪些私家醫
生在假期間會應診，避免大批市民
湧到急症室求診。

香港文匯報訊（記者 文森）受
強烈冬季季候風影響，廣東沿岸天
氣持續寒冷，天文台昨日早上在市
區錄得的最低溫度只得攝氏 11
度，打破了今年入冬以來最低攝
氏 13.5度的紀錄，衛生署提醒市
民要做好保暖措施，以保障個人健
康，而民政事務總署則已經再開放
18個臨時避寒中心供有需要的市民
入住。
昨日早上的市區最低溫度介乎攝
氏11度至13度，新界低見10度，
而大帽山更只有3.7度，天文台預測
今日天氣會持續寒冷，有一兩陣微

雨，市區最低氣溫約11度，而新界
更再低幾度，本港氣溫預料要在今
個星期後期才會回升，市民在除夕
和元旦出外慶祝時仍要多穿衣服。
長者安居協會指，截至昨日下午

5時，有1,308名長者曾按動「平安
鐘」，當中73人需要送院，大部
分人送院原因均與暈眩及氣促有
關。協會提醒長者要注意保暖，而
其他市民亦應關注身邊長者。
衛生署衛生防護中心發言人就提

醒市民，寒冷天氣容易引起或加劇
疾病，長者、心臟或呼吸系統疾病
患者和其他長期病患者應特別小

心，「長者皮下脂
肪較少，體溫調節
機能減退，在寒冷
天氣下，身體可能
未能對氣溫下降作
出適當反應。」
發言人呼籲市民

要留意天氣預報，
逗留在溫暖的環境
內，避免長時間暴
露於戶外，並因應
需要加穿帽、頸
巾、手套及襪等禦
寒衣物，及進食足夠的食物，攝取
充足的熱量，一旦感到不適便應盡
早求醫。
另外，民政事務總署已經在全港

合共設置18間臨時避寒中心，供
有需要的市民避寒，中心在今日日
間寒冷天氣警告仍然生效期間繼續
開放。

香港文匯報訊（記者 文森）天文
台前晚終於發出今年入冬以來首個
寒冷天氣警告，是歷年來第二遲的
一年，天文台台長岑智明指今年的
冬季來得較遲與氣候暖化及厄爾尼
諾現象正在形成有關，預料今年冬
季寒冷天氣日子會比上年少，整個
冬季平均溫度將是正常至偏暖。
岑智明昨日出席一個電台節目時表

示，天文台一般在12月初已經會發出
首個寒冷天氣警告，承認今年的冬季
來得較遲，他解釋背後原因或與厄爾
尼諾現象正在發展中有關，指除非突
然出現拉尼娜現象令海水冷卻，否則
香港的冬天將跟隨全球氣溫趨勢而愈

來愈熱，雨量亦會偏多。
岑智明亦提及超強颱風「山竹」
早前吹襲香港，指事件是他今年最
難忘的事情，稱若「山竹」由另一
路徑吹襲香港，之前未有經過呂宋
海峽，維港和吐露港風暴潮可以分
別超過5米和7米，干諾道、告士打
道和吐露港公路等多個今次未有水
浸的地區均會沒頂，為香港帶來災
難性後果。
岑智明透露，天文台正從民間和

政府搜集和整理「山竹」吹襲時造
成的水浸和冧樹等資料和相片，讓
市民和部門知道如果日後有同等級
數的颱風吹襲時可以帶來的後果。

寒風襲港 11度破入冬新低 天文台首發寒天警告

■■青年民建聯參觀香青年民建聯參觀香
港大學深圳醫院港大學深圳醫院。。

青年民建聯供圖青年民建聯供圖

■■本港天氣在未來幾日會持續寒冷本港天氣在未來幾日會持續寒冷。。
香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

◀多間醫院的急症室昨日均有大批市民求診。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

▲醫院病房內的走廊亦放了多張病床。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

■消委會尖沙咀服務中心明天起向公
眾開放。 香港文匯報記者陳珈琋 攝


